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/经济点评

! ! ! !问! 中小微企业贷款难的问题严重制约

了企业的发展! 可以说这个问题被提到了前

所未有的高度!也有一些具体的措施"未来中

小企业融资的前景是不是比较乐观#

李稻葵!我想要从根本上解决问题的话，
还需要突破现有的机构，就是不能在现有的
金融机构里面打转转。打个比方，现在我们的
金融生态是大树太多，小树太少，大的金融机
构非常非常多。大树上面一般吸引的是成熟
的、翅膀很硬的大鸟，一些小的、稚嫩的小鸟，
只能攀附在小树上面。我们现在缺的是针对
小型企业服务的各种各样的小型银行、区域
性银行，以及非银行的一些针对小企业服务
的初始性的金融创新机构。

问!你这是形象的比喻!应该培植更接地

气的中小金融机构!专门对中小企业来服务#

李稻葵!可以把这个事再讲得清楚一点，
大的金融机构里面势必由于人员多，内部管
理一定是更多依赖硬信息。什么是硬信息呢？
比如说要填表，这个企业是好是坏，这个企业
有没有违约，都是电子化、数字化地传上去
了。那么这个基层的贷款员和企业家之间的
交流，很难转换成硬信息，很多是软信息。而
且在区域性的银行里面，由于这个贷款员、银
行家和当地的企业家往往从小是同学，有很
多软信息，家庭情况、家庭背景，这种软信息
完全可以在金融机构内部加以使用。

问! 那你觉得怎么才能培植这些中小金

融机构能够有个快速的$健康的成长#

李稻葵!我觉得从根本上讲，应该大力促
进区域性的、小的银行的准入，就是要放开准
入。对于区域性的银行门槛可以放低一点，可
以专门做一套管理的机制，监管体制，不要管
它是民营还是国有的都可以进来，只要满足
低一点的门槛，只要它承诺是在一个省、一个
市内部运作。我经常打比方，相当于三十年前
我们国家倒买倒卖牛仔裤的利润很高，但是

现在利润很低了，因为正常化了。因为那个时
候我们放开了准入，所以要真正解决小企业
贷款难的问题，恐怕准入要下功夫。

问! 那基于中小企业融资的这样一个要

求!以及现在金融领域存在的问题!你觉得下

一步我们改革的重点应该是什么#

李稻葵!在金融领域，要有一个整顿的过
程，要把那些没有真正前景的，明显的就是呆
坏账的要剔除出去，不要让呆坏账影响我们
的新钱，因为银行家往往是愿意把新钱挪给
呆账来用，来掩盖过去历史上的错误。所以，
首先是整顿，再一个是改革，怎么改革？把所
有银行贷款的活动都纳入监管体系，不要再
分成表内、表外，不要分成信贷、信托，分得很
清楚，都要纳入监管。

问!!月份我国的出口增速是 ""个月以

来的新低!而进出口额也从一季度的 #$%&'降

到了二季度的 "%('! 下滑了将近 )*个百分

点" 你如何分析比较矛盾的现象#

李稻葵!首先，尽管美国经济有一个较好
的恢复，但整个世界的经济形势并不乐观，包
括欧洲、新兴市场国家，都还没有走出金融危
机的阴影，这是大的形势。更重要的是，我国

出口企业、出口行业出现了一些困难。包括汇
率的累积的升值幅度已经非常高了 !"#、
$"#，还有我国的劳动用工成本上升的非常
快、土地的成本也上升得非常快。所以我的观
点是中国经济高速的出口增长的时代一去不
复返了，我们中国经济恐怕在出口问题上将
进入一个比较长的调整的阶段，要做好充分
的思想准备。

问!还有一个问题!你知道!中国经济正

在进行一个结构性的转型" 也就是从过去的

出口导向型向内需导向型转变! 这是未来中

国经济发展的一个非常重要的任务" 那么在

这种形势之下! 你觉得我国的出口在未来的

中国经济当中将扮演什么样的角色呢#

李稻葵! 出口在中国经济未来扮演的角
色跟过去恐怕不一样。过去靠出口带动就业，
靠出口获得外汇稳定我国的国际收支，让我
国获得一定的外汇存底。未来相当长时间内，
我的观点是，出口对中国经济而言是一个升
级的催化剂，是一个升级的机制，它要求我国
相关企业必须参与国际竞争，必须在国际上
获得技术，出口行业肩负着整个经济升级的
重任，而不是简单的就业和外汇储备。

! ! ! !李稻葵是清华大学经济管理学院 !"#$!

%&'经济学讲席教授!博士生导师!长江学者

特聘教授"原央行货币政策委员会委员!十一

届全国政协委员!清华大学金融系主任!中国

与世界经济研究中心()*+,-主任"

! ! ! !姚景源日前做客财经频道《经济信息联
播》演播室，解读中国经济增速 %&'#意味着
什么？
姚景源说，大家知道我国去年年底确定

今年中国经济目标值的时候，确立的是
%&$#。现在是 %&'#，上半年中国经济的增速
还是在预期目标之内，这是第一。
第二呢，美国经济上半年增长 (&)#，欧

盟是负 "&)#，日本 (&(#，金砖五国比较快
的是印度，印度也就是 $&*#或 $&+#。所以，
%&'#摆到整个世界经济当中看，还是比较
快的。年初讲今年中国经济的总基调是稳中
求进，应当讲 %&'#就体现了稳中有进。
当被问到经济增长放缓，是否会对下半

年造成更大的压力？姚景源说，经济下行，第
一个原因，是出口受阻。中国出口增长 '月
份是,+&(#，过去长时间中国出口增长都是
*"#以上，甚至 +"#，现在下降了 *"#—
+"#，显然会对整个经济带来比较大的影
响。当然也有更深层次的问题，就是结构问
题。当然还有一点，就是面临经济下行，我们
没有像过去那样出台刺激性政策。就是说，
中国经济现在最突出的矛盾，还是结构问

题。更多的着眼点，还是放到经济增长的质
量与效益上来。从这个角度讲的话，既稳增
长又要调结构，显然下半年中国经济仍然会
平稳。不会出现有些舆论上的炒作，说做空
中国经济，说中国经济会硬着陆。其实，讲中
国崩溃论的这批人，已经讲了二三十年了。
这二三十年，我国恰恰是摆脱了贫困，解决
了温饱，现在成了世界上第二经济大国。
姚景源表示，下半年稳增长还是一项很

重要的任务。*"")年世界金融危机时，中国
经济下行的幅度过大，所以当时出现了上千
万人失业的局面。为什么要使我国的经济保
持一定的增长呢？最重要的就是要改善民
生，不是为了 -./ 达到多少，说达到 %、达
到 0、达到 ("以上。是为了改善民生，民生
之本是就业。现在可能大家都在讲，说中国
经济下行有没有下限，下限是什么？有说是
%，有人说是 '，这个下限其实是就业，一定
要千方百计把它稳住。现在看，就业还是良
好，但是就业是一个滞后指标，必须要防患
于未然。所以，下半年经济工作，还是要把稳
增长作为宏观经济的一项重要任务。稳了增
长，就能给结构调整腾出空间，结构调整有
了余地。所以稳增长和调结构不矛盾。结构
调整好了，增长又有了后劲，所以我特别赞
成。比如棚户区改造，就是一举多得，首先改
造加大投资力度，就稳了增长。另外一方面，
棚户区改造本身又能使更多的低收入群体
改善居住条件。

姚景源：
7.6%增速在预期范围内

! ! ! !姚景源!曾任国家统计局总经济师兼新

闻发言人!现为国务院参事室特约研究员"

! ! ! !问!现在产能过剩的问题比较突出!国际

通行的产能利用率是在 +*'%+&'之间!我

国现在很多产业的产能利用率只有 ,*'%

,&'"应该说产能过剩比较严重"能不能跟我

们分析一下! 这一轮的产能过剩跟之前相比

有什么不同的地方#

郑新立! 这一轮的产能过剩它的范围更
大，而且也更严重了。从工业消费品到工业生
产资料，从原材料到技术装备，都面临产能过
剩的问题。产能占到全球 $"#左右的像钢
铁、水泥、铝、平板玻璃，像造船的能力已经超
过全球的需求之和，也就是说全球的定单都
拿到我们中国做，也不够我们干的。另外，即
使是战略性新兴产业，像光伏、风电，现在也
严重过剩。

问!下一步要想解决产能过剩的问题!是

不是还是应该从政府这个层面下手#

郑新立!是这样的，应当从宏观政策上来
调整收入分配结构，扩大居民收入在国民总

收入中的比重，在收入分配结构上重点增加
中低收入者的收入，特别是低收入者的收入。
这样在国民收入这个大蛋糕里面让老百姓口
袋里的钱多出来，购买力增加了，这样可以把
生产出来的产品消费掉了。

问!在产能不改变的情况之下!增加需求

方的购买力! 这样可以使产能过剩的问题相

对得以缓解#

郑新立!对，大家都去买房，买车，买消费
品，增加旅游消费、休闲消费、让孩子受到比
较好的教育等，这样经济就可以火起来了。现
在转变发展方式的第一个转变，就是调整投
资和消费的比例，提高居民消费率，降低投资
率，从大的环境上为解决产能过剩问题提供
良好的外部环境。

问!这几年!我国主管部门曾不断出台文

件$措施!试图解决产能过剩的问题" 那么你

觉得!该更多采取政府的行政命令!还是更多

采用市场的手段解决问题#

郑新立!今后尽可能不用行政手段，而用
市场优胜劣汰的办法。因为去关闭一个企业
淘汰一个企业，要承担很大的负担、很大的责
任，如职工的安排等。所以不要用政府干预的
办法来淘汰，用市场通过优胜劣汰使劣势企
业得到淘汰。不要用政府的决策来代替市场
的选择，要充分发挥市场配制资源的作用，为
市场的优胜劣汰创造一个好的条件。

郑新立：
用市场之手消除过剩产能

! ! ! !郑新立! 主要研究领域为宏观经济理论

与政策!长期从事经济理论和经济政策研究!

./01年 2月任中国国际经济交流中心常务

副理事长"
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破解中小微企业融资难李稻葵：


